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Viernes 10 de mayo de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Reforma, El Universal, La Jornada, Milenio, Excélsior, Crónica, La Razón, Ovaciones, El Sol de México, El Heraldo de 
México. 
 
Concreta Secretaría de Salud compra de medicinas para VIH/Reforma, El Universal, La Jornada, Milenio, Excélsior, 
Crónica, La Razón, Ovaciones 
La Secretaría de Salud concretó la primera compra consolidada de antirretrovirales de 2019, medicamentos que ya están en 
proceso de distribución para los estados, informó el titular de la dependencia, el doctor Jorge Alcocer. Con esa acción, 
señaló, se reitera el compromiso con la atención de esa población. Añadió que el resto de la compra consolidada de 
medicamentos para VIH se dará de forma continua para mantener el proceso de otorgamiento de antirretrovirales. La 
Secretaría de Salud afirmó que en la actualidad hay existencia de todas las claves de antirretrovirales y que está en 
disposición de seguir atendiendo cualquier señalamiento en caso de que se detecte la falta de algún fármaco en los 
servicios especializados del país. De manera paralela, detalló, iniciará el proceso de simplificación de tratamientos, 
utilizando las mejores opciones terapéuticas disponibles.  
 
Frentes Políticos/Excélsior 
Correcciones. Esta semana ha sido histórica para los activistas en contra del VIH. El desabasto en algunos puntos del país 
levantó las voces y pronto el gobierno federal respondió a las exigencias. Hace bien el doctor Jorge Alcocer, secretario de 
Salud, en no esconder la cabeza ante un problema tan serio como la carencia de medicamentos. Informó que el gobierno 
federal realizó la primera entrega de la compra de antirretrovirales para VIH, correspondiente al ejercicio 2019 y aseguró 
que cubrirán el desabasto en los estados. Reiteró que hay existencia de todas las claves de antirretrovirales y está en 
disposición de seguir atendiendo cualquier señalamiento en caso de que se detecte la falta de alguna clave en los servicios 
especializados del país. Dejar de pagar por antirretrovirales para seropositivos el dineral acostumbrado es el siguiente paso. 
México, el país al que más caro se los venden. 
 
Gobierno reduce uso de antirretrovirales para simplificar tratamientos de VIH/Sida/La Jornada 
Reportera: Ángeles Cruz Martínez.  
Para la compra de medicamentos para VIH, el gobierno federal aceptó la propuesta que hizo un grupo de especialistas para 
simplificar los tratamientos y privilegiar opciones óptimas, sobre todo para 30 mil pacientes que llevan terapias diversas, las 
cuales ya no están recomendadas a escala internacional. Eso permitirá reducir de 20 a 8 el número de antirretrovirales, 
así como las múltiples combinaciones entre ellos. También, mejoran las condiciones para el Estado al momento de negociar 
los precios con los laboratorios, explicó el doctor Juan Sierra, investigador del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y 
Nutrición Salvador Zubirán. Dijo que en comparación con países de América Latina, México destaca por comprar 
antirretrovirales con los precios más altos por la variedad de las moléculas y la forma de comprarlas.   
 
El trasfondo del nuevo etiquetado/El Universal 
La intensa presión que las empresas de consumo como Coca-Cola y Pepsico han ejercido para impedir el cambio del 
etiquetado de alimentos y bebidas tiene razones de miles de millones de pesos. En principio, un etiquetado que alerte a los 
consumidores del contenido de azúcar y el bajo valor nutrimental obligaría a las multinacionales a reformular su portafolio 
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de productos, lo que implica inversiones multimillonarias. Pero el impacto más fuerte vendría por el lado de los impuestos. 
El etiquetado chileno que impulsa la organización El Poder del Consumidor y el subsecretario de Salud, Hugo López Gatell, 
podría sentar las bases para identificar a los alimentos y bebidas que serían sujetos de un IEPS especial. El miércoles, los 
directores generales de FEMSA, Pepsico, Lala, Bimbo, Danone, Nestlé, Herdez, La Costeña y Sigma se reunieron con el 
Presidente López Obrador en Palacio Nacional para alertarle del impacto de estas medidas. Así de relevante es el tema.  
 
El etiquetado/Reforma 
Con tres votos contra dos, la Segunda Sala rechazó el amparo promovido por El Poder del Consumidor y la Alianza por la 
Salud Alimentaria contra las actuales reglas del etiquetado en alimentos y bebidas procesados. Desechó el amparo otorgado 
por el juez Fernando Silva García que colocaba por delante los derechos de los consumidores, antes que los poderosísimos 
intereses de la industria de bebidas, alimentos chatarra, procesados y ultraprocesados. Tres ministros impidieron que, por 
la vía judicial, se modificara el actual etiquetado que lejos está de ayudar al consumidor a saber con claridad los 
ingredientes que consume y qué efectos causan en su salud. Para los ministros que avalaron el proyecto, no hay problema: 
el etiquetado establecido en México, conocido como GDA, es entendible, es útil y punto. No hay razón para modificarlo.  
 
Momento Corporativo/El Sol de México 
Reportero: Roberto Aguilar.  
Si bien los distribuidores de medicamentos Grupo Fármacos Especializados y Grupo Maypo, obtuvieron la suspensión 
definitiva y provisional al veto que arbitraria e ilegalmente impuso el Presidente Andrés Manuel López Obrador mediante 
un oficio que envió a la Secretaría de Hacienda de Carlos Urzúa, el primer mandatario se empeña en impedir a toda costa 
que dichas compañías participen en licitaciones públicas y adjudicaciones directas para la venta de medicamentos y 
materiales de curación. Mientras que una tercera empresa señalada públicamente por el presidente, Distribuidora 
Internacional de Medicamentos y Equipo Médico espera los resultados de la investigación de la Secretaría de la Función 
Pública para detectar supuestas irregularidades en las compras consolidadas entre 2012-2018, cuando en todo momento 
estuvieron apegadas a la ley, y más bien la investigación es una imposición del Presidente que considera inmorales dichos 
procesos.  
 
Alarma a expertos mortalidad infantil/Reforma 
La mortalidad infantil en México, reportada en la Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica (Enadid) 2018, debería ser 
tema de alerta, consideró Rosario Cárdenas, presidenta del Consejo Consultivo Ciudadano para la Política de Población, de 
la Conapo. La cifra que reporta la encuesta, de 15.6 defunciones de menores de un año por cada mil nacimientos, para el 
trienio 2015-2017, es una llamada de atención para hacer una revisión de cuáles son las características de los servicios de 
salud, los servicios neonatales y el acceso a la información, comentó al ser consultada sobre los resultados de la encuesta 
que elabora el Inegi. La también profesora en el posgrado en Población y Salud de la Universidad Autónoma Metropolitana 
(UAM) explicó que la misma tasa de mortalidad infantil es un reflejo de fallas en otros indicadores, como características de 
las viviendas y la posibilidad de moverse a lugares con servicios especializados de salud.  
 
“Sufren 25% de mamás depresión postparto”/El Universal 
Rosy supo que se convertiría en madre. Recibió la noticia con felicidad, su embarazo transcurrió con normalidad y su hija 
nació sana. Al llegar a casa, no habían pasado ni cinco días cuando la sonrisa se desvaneció de su rostro, el olor de su bebé 
le provocaba náuseas, mareos, aunque quería estar con ella, sentía un rechazo inexplicable, no sabía que tenía depresión 
postparto. En México, 25% de las mamás desarrollan depresión postparto y una de cada cinco mujeres puede tener un 
trastorno siquiátrico durante el embarazo, los más comunes son depresión y ansiedad, explicó César Velasco, coordinador 
de Salud Mental Perinatal del Instituto Nacional de Perinatología.  
 
El cerebro se reorganiza con la gestación para mejorar procesos cognitivos/La Jornada 
Reportero: Arturo Sánchez Jiménez.  
Cuando una mujer se embaraza su cerebro reorganiza las redes neuronales para mejorar los procesos cognitivos, así logra 
una atención selectiva y una memoria más eficiente, situación que la prepara para ser mamá, afirmó Eduardo Calixto 
González, profesor de la Facultad de Sicología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Dicho proceso se 
acompaña por el aumento de algunas hormonas como la progesterona (que mitiga el dolor físico) y los estrógenos, añadió 
el también jefe del Departamento de Neurobiología del Instituto Nacional de Psiquiatría. Con esto, el cerebro femenino está 
listo para tener mayores actividades relacionadas con los cuidados de los hijos. De hecho, aprenden en tiempos más cortos 
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y a la primera, por ejemplo, a cocinar. Es así que se garantiza el cuidado del ser humano y se disminuyen los riesgos de la 
vida del bebé.  
 
Siete de cada 10 embarazadas padecen gingivitis debido al cambio hormonal: ADA/Crónica 
Reportera: Cecilia Higuera.  
Durante la etapa gestacional, además del seguimiento ginecológico, es importante tener un control odontológico, ya que el 
embarazo puede afectar la salud dental debido a los cambios hormonales, subrayó la doctora Lizbeth Infante, de la 
Asociación Dental Americana (ADA). Precisó que durante el embarazo, las mujeres pueden desarrollar lo que se conoce 
como gingivitis gestacional, al tiempo que precisó que, 7 de cada 10 mujeres embarazadas tienen gingivitis; debido al 
cambio hormonal, las mucosas y tejidos que están en el cuerpo de la mujer llegan a sufrir una cierta inflamación, lo cual 
incluye cambios en las mucosas de la boca e inflamación notable de las encías, que puede derivar en una futura enfermedad 
periodontal. En México, ocho de cada diez mujeres en edad de procrear presentan en promedio seis piezas dentales 
cariadas, de acuerdo con el Sistema de Vigilancia Epidemiológica de Patologías Bucales de la Secretaría de Salud.  
 
El cordón umbilical ¿es un mito?/El Heraldo de México 
Reportera: Frida Valencia.  
A pesar de que algunos bancos de cordón umbilical prometen que las células madre curan más de 80 enfermedades, su uso 
sólo se ha aprobado en enfermedades hematológicas malignas, tales como leucemias, linfomas y otros trastornos no 
malignos como la anemia e inmunodeficiencias congénitas. Por ello, el Centro Nacional de Transfusión Sanguínea (CNTS), 
dependiente de la Secretaría de Salud, busca la regulación de dichos bancos, para así evitar la publicidad falsa, además de 
que existen otros factores en juego, como la protección de datos clínicos del paciente y el cuidado de la sangre del cordón. 
México sólo cuenta con un banco de sangre público en todo el territorio, el cual se localiza en la Ciudad de México; sin 
embargo, tiene unidades de recolección de sangre de cordón umbilical en cuatro entidades más: Aguascalientes, Chiapas, 
Guerrero y Zacatecas. Luz Ávila, científica del banco privado de células madre Cryo-Cell, comentó que los avances en los 
estudios para el uso de células extraídas del cordón umbilical también son alentadores en aplicaciones para tratamientos 
contra padecimientos como el Parkinson, Alzheimer y diabetes, así como en terapia de regeneración celular y formación de 
tejido, pero esto no fue confirmado por el Centro Nacional de Transfusión Sanguínea.  
 
De alto riesgo, 70% de embarazos en mujeres mexicanas/La Jornada 
Reportera: Ángeles Cruz Martínez.  
Para ser mamá es necesario gozar de buena salud, lo que incluye tener un peso corporal adecuado y de manera idónea 
estar libre de alteraciones como la diabetes, con el fin de evitar riesgos para la salud y la vida de la mujer y el producto. Pero 
lo que en realidad ocurre en el país es motivo de preocupación en el Hospital de Gineco-obstetricia número 4 Dr. Luis 
Castelazo Ayala del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), donde 70% de los embarazos son de alto riesgo por 
diversos problemas de las madres, afirmó Óscar Moreno Álvarez, director del nosocomio. Señaló que en sólo 15 años 
aumentaron las enfermedades prexistentes en las embarazadas lo que, en parte, se relaciona con que una tercera parte 
tiene 35 años o más, cuando antes este grupo de edad representaba entre 10 y 15% de las gestantes. Del total de mujeres 
atendidas en el hospital, mejor conocido como Gineco 4, 40% tiene diabetes, algunas desde antes y otras debutan con este 
mal en el embarazo. Las que llegan ya con el padecimiento y sin control de sus niveles de azúcar, incrementan cuatro veces 
el riesgo de una malformación cardiaca en el bebé. La obesidad, presente en casi la mitad de las embarazadas, condiciona la 
aparición de diabetes, hipertensión arterial, dificulta el parto natural y es factor de riesgo para una hemorragia. Sin la 
atención adecuada se pone en riesgo la vida de la madre.  
 
  
 


